# Viernes 10 de diciembre

# Segundo de Secundaria Historia

# Las culturas del Norte: Chalchihuites

**Aprendizaje esperado:** Identifica los principales rasgos culturales del Clásico temprano, así como algunas características de las culturas más representativas del periodo.

**Énfasis:** Reconocer a las culturas del Norte como parte del período Clásico y sus principales características.

# ¿Qué vamos a aprender?

Profundizarás en las culturas más representativas del Clásico temprano e identificarás sus principales rasgos y características.

En esta sesión, te centrarás específicamente en una de las culturas que se ubicaron en el norte de Mesoamérica, especialmente en la zona de Zacatecas y el sur de Durango: Los Chalchihuites.

# ¿Qué hacemos?

Para dar inicio, realiza una breve lectura, retomada de la revista Arqueología Mexicana:

#### Regiones Mesoamericanas. Norte

En la época de la Conquista, la vasta región situada más allá del norte del río Lerma estaba habitada por grupos nómadas de cazadores-recolectores, a los que los pueblos del Centro de México llamaban chichimecas, y que, merced a esa movilidad y a su particular bravura, resistieron con más éxito que los pueblos sedentarios del área mesoamericana los embates de los españoles. Siglos atrás, parte de esa extensa región, también conocida como la Gran Chichimeca, estuvo habitada por pueblos sedentarios que no sólo poseían rasgos propios del área mesoamericana, sino que se encontraban plenamente integrados a ella. Esto ocurrió principalmente durante el Clásico (200-900 d. C.) y los inicios del Posclásico temprano (900-1200 d. C.), cuando Mesoamérica alcanzó su mayor expansión hacia el norte. La colonización de la región norteña por sociedades con rasgos mesoamericanos parece haber estado ligada a una combinación de factores favorables, entre los que destaca un prolongado periodo de condiciones climáticas propicias para el cultivo de plantas y, con ello, de la vida sedentaria. Además de haber sido una eficiente vía para el tráfico de bienes y pautas culturales entre Mesoamérica y Oasisamérica, la del norte fue una zona en la cual se obtenían varios productos, principalmente de origen mineral, que eran muy apreciados por los pueblos mesoamericanos, como la turquesa proveniente de la zona de AltaVista y el cinabrio de las minas de la Sierra Gorda, como El Soyatal. La región puede dividirse en grandes áreas, en las que se dieron distintos desarrollos locales. Una es la noroccidental, en donde predominó la cultura Chalchihuites, también comprende a los grupos de Guanajuato y Querétaro. En esta zona se originó una distintiva cerámica, la Coyotlatelco, que sería común en el Centro de México en la época posterior al colapso teotihuacano. Para 1350 d. C. esta área estaba prácticamente abandonada. La zona nororiental también albergó diversas culturas, entre ellas la del sur de Tamaulipas, en buena parte asociada a la cultura huasteca, y la Sierra Gorda de Querétaro, en la que se localiza uno de los conjuntos de explotación minera de mayor envergadura de Mesoamérica, que propició el surgimiento de centros de grandes dimensiones como Ranas y Toluquilla. El proceso que condujo al abandono del Norte de Mesoamérica, en su mayoría ocurrido entre 900 y 1000 d. C., fue resultado de la combinación de varios factores, entre los que destaca un deterioro significativo de las condiciones climáticas que, al inhibir gradualmente las posibilidades de obtener cosechas suficientes para el sustento de la población, provocó el abandono paulatino pero constante de casi todos los asentamientos sedentarios. Para el Posclásico tardío, la frontera norte del área mesoamericana coincidía con la del área en donde el régimen de lluvias era suficiente como para permitir el cultivo y la vida sedentaria. Aunque también es posible que la desestabilización de grandes centros, como Tula, al debilitarse los sistemas de intercambio haya ocasionado un reacomodo de las poblaciones de la región.

> Regiones Mesoamericanas Norte. Cultura Chalchihuites. Revista Arqueología Mexicana. Solanes, M. y Vela, E.

El área de Mesoamérica tuvo una gran extensión y una de sus características fue tener zonas propicias para el desarrollo de la agricultura, así como el desarrollo de las actividades mineras; pero también uno de sus rasgos comunes fue el amplio desarrollo del estudio astronómico, la zona en la que enfocarás en esta sesión, es la zona de Alta Vista-Chalchihuites.

Pero antes de iniciar con el desarrollo del tema, observa el siguiente video.

#### 1. AltaVista, Chalchihuites.

https://youtu.be/S8AW7FmrUfQ

El origen de la cultura Chalchihuites es consecuencia de una colonización por parte de grupos mesoamericanos, procedentes del centro de México, específicamente venían de Teotihuacán, esto ocurrió entre el año 100 y 200 de nuestra era. Estos grupos fundaron pueblos y ciudades, eran agricultores, esto dio lugar al establecimiento definitivo de los grupos humanos.

La región de la cultura Chalchihuites comprendió el suroeste de Zacatecas, centro occidente de Durango y parte norte de Jalisco, sin embargo, destacan por su importancia las ciudades de La Quemada, El Teúl y Alta Vista, todas ubicadas en el territorio de Zacatecas.

Cronológicamente la cultura Chalchihuites abarcó del año 200 al 900 de nuestra era, teniendo su máximo apogeo entre los años 700 y 900.

Debido a su ubicación geográfica, la zona era considerada una zona frontera, la cual estaba muy cerca de grupos nómadas del norte, por lo que, los asentamientos de la zona de Chalchihuites presentan elementos defensivos, el ejemplo es la ciudad de La Quemada o también llamada Tuitlán. La ciudad se construyó sobre un cerro alto, el Chicomoztoc y sus características defensivas son muy notables, ya que consiste en un sistema de fortalezas monumentales edificadas con piedra de laja y con una serie de muros que alcanzan los tres metros de espesor por diez metros de altura. El recinto más importante de La Quemada es el Salón de las Columnas.

La ciudad de Alta Vista es una de las más importantes de la cultura Chalchihuites. Alta Vista tuvo su periodo de apogeo entre los años 400 al 900 de nuestra era.

Alta Vista fue denominado como "El lugar donde el Sol da la vuelta", fue un centro ceremonial integrado por un complejo conjunto arquitectónico, formado por estructuras de carácter cívico-ceremonial. Su ubicación geográfica y orientación fueron determinadas por sacerdotes-astrónomos de origen teotihuacano, quienes buscaron, en el norte de Mesoamérica, el lugar donde el sol inicia su retorno al sur: el Trópico de Cáncer. Esta ubicación tenía como objetivo identificar el inicio y fin del ciclo agrícola y organizar el calendario de peregrinaciones y festividades religiosas.

La ciudad fue trazada en una triangulación precisa entre la cumbre del cerro Picacho Pelón en la sierra de Chalchihuites, el cerro Chapín y el cerro de Pedregoso. En cerro Chapín se descubrieron dos petrograbados tallados en forma de círculo-cruz, donde es posible observar los primeros rayos de sol del solsticio de verano el 21 de junio, luego de que el sol surge detrás de la cima del Picacho Pelón. Por otra parte, para el solsticio de invierno el 21 diciembre, este mismo fenómeno se observa, pero desde el cerro de Pedregoso.

Las principales actividades económicas estaban relacionadas con la agricultura, así mismo se desarrollaron amplias relaciones comerciales con otras regiones del centro de Mesoamérica e incluso con algunas tan lejanas como Mogollón y Anasazi en Aridoamérica. De especial importancia es la práctica y el desarrollo de la minería, pues esta cultura destaca la explotación y comercio de piedras semipreciosas de color verde azuloso, las turquesas. Este material fue trabajado en esta zona y se realizaba su intercambio en diferentes regiones dentro de Mesoamérica y fuera de ella. El desarrollo de la ciudad de Alta Vista estuvo precisamente relacionado con esta amplia actividad minera y comercial.

Para entender un poco más la importancia de la minería en esta región y sobre todo la importancia que adquirió la turquesa, observa el siguiente video.

#### **2. La turquesa de AltaVista, Zacatecas.** 14 seg. https://www.youtube.com/watch?v=2ovMCK66lpw

Del video anterior, reflexiona en lo siguiente:

¿Observaste el trabajo que realizaban estas culturas con piedras preciosas y materiales que tenían a su alcance?

¿Observaste cómo las investigaciones en esta zona continúan?

En Alta Vista se han localizado detalles en la arquitectura que revelan un culto muy importante a Tezcatlipoca y a Quetzacóatl, dos deidades comunes en la región de Mesoamérica; también existen evidencias que sugieren el culto a los muertos y la realización de sacrificios humanos.

A partir del año 900 de nuestra era, se inició un proceso de abandono de la región norte de Mesoamérica, motivado por las guerras constantes y por el cambio en las condiciones climáticas. Es posible que algunos miembros de la cultura Chalchihuites, posteriormente se ubicarán en la región Tolteca, fundando la ciudad de Tula, en el actual estado de Hidalgo. Esto lo sugieren diferentes elementos arquitectónicos encontrados en la zona de Tula.

A partir del año 900 de nuestra era, se inician fuertes procesos de migración, las cuales generaron un proceso de recomposición regional, esto significó también el abandono paulatino de la región del norte de Mesoamérica, se tiene evidencia de que diversos grupos se ubicaron en el centro y algunos incluso emigraron hacia la actual Centroamérica.

Para saber más, consulta tu libro de texto, ubicando el tema en el índice del mismo.

## El Reto de Hoy:

Con ayuda del internet o alguna otra fuente que tengas a la mano, elabora un collage, en el cual ubiques imágenes que correspondan a la cultura Chalchihuites, posteriormente busca imágenes similares o que tengan parecido con alguna de las culturas del centro o sur de Mesoamérica, toma como referencia la relación que existe con Teotihuacán.

### ¡Buen trabajo!

Gracias por tu esfuerzo.

#### Para saber más:

Lecturas

https://www.conaliteg.sep.gob.mx/